

行するというのです。「給食の時間がわかれ、そのための準備ができない」という目の前の生活だけに注目するのではなく、それを様々な場面における行動と重ねてみると、条件さえ整えばできることがいくつかあることに気付くはずです。その中から子どもの実際の姿を知ることができ、指導の手がかりもつかめるはずです。

子どもの実際の姿を理解するには、子どもが示す行動を障害のせいにしたり、困ったこと、なんとかして直さなければならぬという見方をしたりするのではなく、子どもができるものを一つ一つ広げ、応用できる力を身に付けてさせるという見方が必要です。

(二) 児童生徒とのかかわりと援助

子どもたちの実際の姿が明らかになると、今度は、どうやって生活の拡大、社会性の伸長を図っていくのかということになります。

一人で砂場で砂遊びをしているD君、小さな入れものを一つ持つて、もう一つの入れものに砂を流し込む、一つが空になるとまた同じやり方を繰り返す。同じことの繰り返しは、やがて飽きてくる、そんな時、教師が形の変わった入れものを差し出す、すると、D君は教師の差し出した入れものを使い、さつきと同じ動作を繰り返す。今度は、いくつかの入れものを少し離れた位置に置く、D君は、その中の好きなものを取り同じ動作をする。そこでは、小

さすぎて砂がこぼれてしまう入れもの、入口が狭くて、うまく砂が入っていかないものの等、D君は入れものの形の違いによって表われる現象が違うことに行動と重ねてみると、条件さえ整えばできることがあります。

さすがに、指導の活性化を図る上で重要なことです。

そのためには、主任を中心とした生徒指導部の活発な活動がまず望まれます。画一的な指導ではなく個に応じた

指導、一人一人の児童生徒の内面に迫

る指導に向けて様々な資料を収集し、

D君にとっては、行動の世界を広げる

大切なステップだったのです。

教師は、子どもの意向に沿うように

ちょっとだけ援助をすることで、子ど

もの世界は拡大し、より積極的な活動

に展開するのです。

子ども自身の行動が徐々に広がり周

りの物や人に目がいくようになると、

社会性を養う意味で、より広い環境に

かかわる機会を多く設けることが大切

です。自分を受け入れ、理解してくれ、

自分の生活の拡張を少なくとも邪魔を

しない教師がいる時、子どもは、教師

の導きによって集団を遠くからながめ

るようになり、その距離は少しづつ短

くなります。

以下に示す事例は、心身の障害の程

度が重い児童の行動理解と、一人一人

が生き生きとした集団活動を展開する

ための指導、援助の在り方についての

実践事例です。

例えば、生徒指導についての定例協議

すべきかについて協議し、生徒指導部

として全校の教職員に、問題提起して

いく等の積極的な姿勢が必要です。

生徒指導部の教師が問題意識をもち、

として全校の教職員に、問題提起して

いく等の積極的な姿勢が必要です。

生徒指導部の教師が問題意識をもち、